

ILSB lanza podcast “Mujeres de fuego y tierra” para visibilizar la lucha de las defensoras del territorio

- Los tres episodios de 30 minutos que relatan las historias de Esther Poot, Irma López y Ofelia Pastrana estarán disponibles en Spotify a partir del 22 de abril y se transmitirán en radios comunitarias de Oaxaca, Puebla, Veracruz, Yucatán, Estado de México, Michoacán, Jalisco, Morelos y Sonora.

Ciudad de México, 22 de abril de 2023.- En el Día Internacional de la Tierra, el Instituto de Liderazgo Simone de Beauvoir (ILSB) estrena el podcast “Mujeres de Fuego y Tierra”, una serie de tres episodios de 30 minutos, que relatan las historias de Esther Poot, Irma López y Ofelia Pastrana; mujeres que han participado en procesos de formación y acompañamiento del ILSB y que lideran movimientos por la defensa del territorio, los bienes comunes naturales y los saberes ancestrales.

Cada episodio relata el origen de estas mujeres , la cosmovisión de su pueblo, su camino para convertirse en líderes comunitarias, las acciones de defensa del territorio que lleva a cabo y su experiencia con el ILSB.

El episodio 1 cuenta la historia de Esther Poot, mujer maya, promotora cultural e integrante de la colectiva K’luumil X’Ko’olelo’ob en Quintana Roo. Esther ha procurado la recuperación y resguardo de las plantas medicinales porque está convencida de que retomar su uso en la práctica cotidiana para la sanación y el cuidado del cuerpo es una forma de resistencia. Su trabajo en la radio comunitaria indígena “La voz del gran pueblo” ha sido fundamental para difundir esta labor.

El episodio 2 nos lleva hasta Guatemala para contar la historia de Irma López, integrante de la junta directiva de la Asociación de Comunidades Forestales del Petén. Irma lleva más de 20 años protegiendo el bosque y buscando nuevas maneras de aprovechamiento sostenible para su comunidad en la Reserva de la Biosfera Maya, al tiempo que promueve la participación de las mujeres en las organizaciones comunitarias.

Finalmente, el episodio 3 relata el andar de Ofelia Pastrana, feminista ambientalista, promotora rural de la organización TOCHAN, cuya sede en Cuetzalan del Progreso, Puebla; es casa de mujeres indígenas nahuas y mestizas que se articulan alrededor de la experiencia del traspatio integral como apuesta para la defensa del territorio en la región.

Con este podcast original, el ILSB busca visibilizar las acciones de resistencia que realizan las mujeres defensoras del territorio en contextos rurales frente a las amenazas de despojo y desplazamiento.

A través de su programa Género y Territorio, el ILSB trabaja en la formación, vinculación y acompañamiento de organizaciones forestales y comunitarias con la intención de fortalecer su acción territorial para el cuidado de la tierra y la preservación de la vida desde la justicia ambiental feminista, concepción que parte de la visión de las mujeres y los pueblos.

“Este podcast es un esfuerzo por reconocer y difundir las acciones que las mujeres defensoras llevan a cabo en contextos rurales y entender que también quienes habitamos en las ciudades dependemos de la preservación de los ecosistemas y los saberes comunitarios porque del territorio depende la soberanía alimentaria, las áreas naturales protegidas, el sostén de la vida y el futuro”, destaca Friné Salguero, directora del ILSB.

Esther Poot, Irma López y Ofelia Pastrana son tres de las más de 80 defensoras que han participado en procesos de formación y acompañamiento llevados a cabo por el ILSB entre 2022 y 2023 como parte de su apuesta para contribuir al intercambio de experiencias y aprendizajes entre organizaciones ubicadas en distintos territorios, procurar que las juventudes se incorporen a los movimientos de defensa y que las mujeres, históricamente invisibilizadas en estos procesos, fortalezcan su análisis crítico, organización y capacidad de acción ante las problemáticas ambientales y territoriales.

“Mujeres de Fuego y Tierra” estará disponible en el canal ILSB Radio en Spotify a partir del 22 de abril y será transmitido a través de radios comunitarias de Oaxaca, Puebla, Veracruz, Yucatán, Estado de México, Michoacán, Jalisco, Morelos y Sonora.

Escucha el episodio de estreno en [ILSB Radio, en Spotify.](#)

oo00oo

Sobre ILSB:

Somos una organización feminista que durante más de 20 años ha contribuido a crear una sociedad democrática y justa a través del conocimiento, la innovación y la formación de liderazgos sociales con perspectiva de género, derechos e interculturalidad.

www.ilsb.org.mx

fb: @ILSB.AC

tw:@ISBeauvoir

ig: @ilsb.ac

Contactos para prensa:

Paloma Villanueva/ Coordinadora de Comunicación en el ILSB/ 55 1884 3362
paloma.villanueva@ilsb.org.mx

Bianca Gaytán/ Relaciones Públicas/ 55 2891 5727/ bianca.a.gaytan@gmail.com